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TESTO DELL'INTERROGAZIONE 
 
 
 
 
Pensionati statali che continuano ad essere stipend iati tramite 
l’assegnazione di mandati….e i giovani rimangono di soccupati!!!! 
(… tanto per essere tranquillo e rassicurato!) 
 
 
Motivazione 

Ribadisco e sottolineo come e quanto la disoccupazione colpisca in modo importante la fascia dei 
giovani. Questa situazione, a mio modo di vedere, evidenzia un problema fondamentale al quale 
sono confrontati oggi i giovani: lo spettro della disoccupazione! 
Se, infatti, è drammatico perdere il posto di lavoro dopo i 50 anni, non trovare un impiego intorno 
ai 20 anni può creare un senso di disagio, far sentire una persona “rifiutata” e farli vivere una 
situazione umiliante che alimenta il disagio sociale e l’amarezza. 
 
 
Importo complessivo di ogni mandato con relativo co mputo per anno civile 

In relazione alla risposta governativa del 18 maggio 2004 ritengo che la tabella allegata sia 
illeggibile e non esaustiva. 
Infatti, dalla stessa è praticamente impossibile comprendere quale sia stato l’importo effettivo dei 
mandati pagati ad ex-dipendenti dello Stato, fatto che compromette la possibilità di avere un 
quadro effettivo della situazione. 
Chiedo quindi di indicare l’importo complessivo esatto versato per ogni singolo mandato. Dopo 
questo esercizio chiedo di scomporre la somma di ogni singolo mandato per anno civile. 
 
Da una prima valutazione della tabella risulta un importante incremento dei mandati assegnati. 
Nel 2003 il 175% in più rispetto al 2002 e il 266% rispetto al 2001. Sempre secondo una prima, 
azzardata ipotesi nel 2003 sono stati versati per mandati oltre i CHF 400'000 (somma pari 
all’impiego di almeno 8 giovani impiegati classe 20.ma). 
 
 
Sono stati versati pensione completa, mandato e ind ennità di trasferta? 

Mi è difficile capire perché si sia data la possibilità a dei pre-pensionati di continuare la loro attività, 
naturalmente atta ad introdurre il sostituto o a svolgere mansioni “particolarissime”, tramite la 
concessione di un mandato/incarico retribuito e ovviamente con l’aggiunta della completa rendita 
pensionistica. 
 
Esempio: 
- stipendio annuale prima del pre-pensionamento  CHF 120’000/anno 
- rendite pensione CHF 90'000 + mandato CHF 90'000 CHF 180’000/anno 
- importo a carico dello Stato senza incasso di oneri sociali CHF   60’000/anno 
 
Chiedo al Governo di confermare se l’esempio esposto corrisponde alla realtà per un mandato 
conferito nel 2003. 



2. 
 
 
 
In caso affermativo, considerata l’attuale situazione di AVS, AD e LPP, chiedo di indicare altri casi 
simili e successivamente di sospendere al più presto tale prassi. 
E’ opportuno chiedere ai funzionari (visto che stiamo parlando di funzionari dirigenti) di rimanere a 
svolgere la propria attività per un ulteriore anno, affinché il nuovo assunto (trattasi quasi sempre di 
persone con laurea universitaria) possa essere convenientemente integrato, oppure si organizzi 
per tempo la sostituzione affinché si possa versare lo stipendio normale con le relative trattenute 
sociali e non aggirare le stesse. 
 
 
Trasferte 

In tre casi (1 nel 2002 e 2 nel 2003) sono state indicati il versamento di indennità di trasferta senza 
specificare l’importo corrispondente! 
Chiedo quindi di indicare in modo chiaro l’importo mensile esatto ed in seguito di presentare il 
relativo costo complessivo (costo mensile x mesi di mandato) per ogni singolo mandato. 
Anche in questa circostanza rammento che al dipendente statale non è riconosciuta nessuna 
indennità chilometrica dal domicilio al posto di lavoro. Quindi, oltre al mancato pagamento di oneri 
sociali, con tale prassi si riconoscono anche indennità di trasferta per lo più esenti da imposte. 
 
 
Sovrapposizione con un nuovo dipendente 

Invito cortesemente il Consiglio di Stato a riesaminare attentamente ogni singolo mandato indicato 
nella tabella del 18 maggio 2003 in quanto mi risulta, da una breve osservazione, che per almeno 
un caso vi sia stata una sovrapposizione con un nuovo dipendente. 
Chiedo di confermare le veridicità delle mie informazioni. 
 
 
Numero dei mandati nei primi sei mesi del 2004 

Per tutte le osservazioni precedentemente citate la problematica richiederà una rielaborazione di 
alcuni dati essenziali. 
Chiedo pertanto di verificare se effettivamente sono stati indicati tutti i mandati conferiti nel 2001, 
2002 e 2003 (specialmente nel 2003!).  
Chiedo inoltre di indicare quanti mandati sono stati assegnati nei primi 6 mesi del corrente anno 
con l’indicazione dell’importo complessivo che verrà versato per ogni singolo mandato. 
 
 
Futuro 

In conclusione, vista la particolare problematica legata alla riduzione del versamento di oneri 
sociali ed alla necessità di favorire l’inserimento di giovani, chiedo al Consiglio di Stato se intende 
astenersi dall’assegnare ulteriori mandati ad ex-pensionati statali oppure no. 
 
 
 

MORENO COLOMBO 
 
 
 
 
 
 
 
Allegato: 
risposta CdS datata 18 maggio 2004 


